

**Subscripción**  
 En la capital. . . . . 450 ptas. trimestre.  
 Fuera de la capital. . . . . 5 » semestre.  
 Extranjero. . . . . 15 » semestre.  
 Idem un año. . . . . 30 » semestre.  
 Todo pago se entiende por adelantado  
 redacción y Admon plaza de S. Francisco, 6.

# LA LUCHA

**Anuncios**  
 En la 1.ª página, 1 pta. línea.—En la 2.ª, 75 cénts.—En la 3.ª, 50 cénts.—En la 4.ª, 25 cénts, y a los suscriptores 12.—El importe del timbre a cargo del anunciante.—Comunicados y remitidos desde 1 a 5 ptas. línea, a juicio de la Administración.—Corresponsal en París, A. Lorette y C.ª, 61, rue Caumartin.

AÑO XXXII

Se publica todos los días excepto los siguientes a festivos.

GERONA, SÁBADO 5 DE ABRIL DE 1902

NÚMEROS SUELTOS 25 CÉNTS.

N.º 7.624

## EL CARLISMO

Así titula nuestro compañero señor Morato un artículo tratando de la posibilidad ó imposibilidad de que hoy pueda ser el partido carlista una fuerza capaz de producir la guerra y bajo un criterio puramente optimista, no le concede ni siquiera la categoría de peligro dándole solo el rango de amenaza que esgrimen ciertos elementos sociales, siempre que el partido liberal intenta poner mano en intereses que directamente se ven en mayor ó menor peligro.

Veamos como discurre el articulista para fundamentar su opinión:

«En veinticinco años el capital ha poblado de fábricas y de explotaciones las tres provincias vascas, y Navarra, Valencia, Castellón y buena parte de Aragón, han cubierto de centros industriales las márgenes del Llobregat, del Ter, del Fresser y del Cardener, y han llevado el estrépito de las máquinas á las montañas sagradas, donde la tradición encontraba pechos viriles.

El capitalismo y la multiplicación de las vías férreas han producido una corriente de emigración y de inmigración que ha cambiado profundamente la mentalidad de los antiguos partidarios del rey absoluto, y hoy poblaciones que fueron otras tantas Mecas del carlismo, no le darían ni un solo voluntario.

Imposible intentar nada serio. Los hombres del carlismo tienen sus intereses en grandes empresas y fábricas que se arruinarían con la guerra. La materia prima de la guerra mira á otros horizontes.

En Vizcaya, en Cataluña, en Valencia, en Aragón, en Navarra han entrado las ideas de mejoramiento en la clase trabajadora, y ésta mide con el mismo rasero al patrono carlista que al republicano: uno y otro son sus explotadores; uno y otro, por tanto, son sus enemigos.

Sustituida la vida patriarcal con el capitalismo; destruido el aislamiento con la extensión de los medios de comunicación que acrecen enormemente el trato de gentes y

el cambio de ideas, las nuevas generaciones, aún conservando quizá en su alma algún rescoldo, no será tanto que al soplo de los jefes se trueque en hoguera formidable.

El capitalismo ha llevado á las regiones invadidas las ideas y los anhelos que esta forma de producir lleva fatalmente aparejados, y hablar á obreros que miran á lo porvenir con un lenguaje arcaico, es perder el tiempo.»

El compañero termina su trabajo con estos párrafos:

«Los que tienen la noción consciente ó no de sus intereses de clase y de su fuerza, los que van sabiendo el valor de las palabras *emancipación, resistencia, huelga, mejoramiento, solidaridad, explotación, capitalista, obrero* y aún *internacionalismo*, no entienden, no pueden entender á quienes les hablen de *tradicción, derechos sacratísimos* y demás zarandajas.

El antiguo terrateniente que peleaba contra el régimen constitucional porque éste le vejaba y oprimía, se ha convertido en obrero; el aspecto económico del carlismo ha desaparecido. En los albores del triunfo de la burguesía era una reacción natural contra el industrialismo; industrializadas las poblaciones que eran su meollo, sólo conserva lo externo, pero le falta espíritu que le anime.

Sobre que las timideces han dado cierto aspecto temeroso á lo que es en el fondo, en cuanto riesgo, perfectamente risible.

No, no hay que temer, y,—aparte de que no se desarma nunca con halagos al enemigo—se puede y se debe ir contra los privilegios absurdos de las gentes que de esas ideas viven.

El carlismo hoy suena porque está hueco. Es un gigante espantable movido por una ruina máquina y destruirle ó descubrir su secreto es cosa sencilla; basta con querer.»

A medias y solamente á medias podemos mostrarnos conformes con los argumentos del articulista y no podemos estarlo *in totum*, porque viviendo en una región en donde tanto hemos padecido los liberales siempre que España ha sufrido el yugo de

la guerra civil, conocemos el terreno que pisamos y no queremos quitar importancia á lo que la tiene ni dársela á lo que de ella carece.

Comparar el entusiasmo carlista de la última guerra con el de la primera, sería sistemáticamente tonto y comparar el que hoy impera entre los adeptos con el que imperaba en la pasada guerra, sería puramente absurdo; pero de esto á querer que el carlismo sea un bú histórico, una amenaza ridícula negándosele toda importancia, media una inmensa distancia.

Si el articulista vé el panorama á través de los cristales desde el ensanche de Barcelona, quizás la eterna neblina que envuelve siempre á las grandes urbes no le deje ver la realidad del cuadro; pero si coloca su observatorio en las poblaciones inmediatas y quiere elevarse más trasladándose á esta provincia, á la de Lérida ó Tarragona sin traspasar si quiere los límites de la de Valencia, se persuadirá de que padece un error con todos los caracteres de espejismo y sin que queramos tocar el polo opuesto de su criterio, vería si con imparcial perspicacia estudia, que el carlismo está decadente, muy decadente comparándolo con épocas anteriores, pero que decadente ó nó, tiene suficiente fuerza é influencia, nó para triunfar, que locura sería el sospecharlo, pero sí para tener á la Patria en vilo y sembrar en ella lo que sembraron siempre las guerras fratricidas, odios, rencores, sangre, incendios, venganzas y horrores de todo género.

Industrial era Cataluña después de la revolución de septiembre, y en ella ardió esa guerra aborrecible.

A miles eran los republicanos y á miles los monárquicos, y los carlistas fueron el azote de nuestros pueblos y de nuestras familias.

Armados estaban nuestros batallones de voluntarios y no bastamos á mitigar los efectos de un estado de derecho tan enemigo de la prosperidad pública.

A una íbamos todos los liberales contra el enemigo común, y ese enemigo paseaba su bandera por todos los ámbitos de la pro-

vincia y de Cataluña y fábricas á miles contábamos por dó quier, y apesar de esas, de aquellos obreros y de aquellos socialistas y demócratas y republicanos y monárquicos de toda clase de fusta, el carlismo vivió potente, en el norte y en el centro llegó á ser un verdadero peligro y aquí en nuestro país hizo el papel de castigo público, del que todavía quedan huellas y resquemores.

Hoy no cuenta el carlismo con la acción decidida del clero, gracias al Sumo Pontífice y al episcopado y ello no deja de ser un quebranto de fuerzas; hoy no contará con la fé ciega de las primitivas juventudes, pero cuenta con la tradición que es una fuerza, con la ignorancia que es otra, con el fariseísmo que empuja, que es una palanca y con nuestros desaciertos, falta de tacto é inoportunidades, que son como la sanción que damos á esas mal entendidas justificaciones con que quieren los ambiciosos del carlismo encubrir sus afanes de medros y de preponderancia.

No estamos, pues de acuerdo con lo expuesto en el artículo que ha puesto la pluma en nuestras manos; triunfar no triunfará esa tendencia anacrónica; pero de ahí á negarle toda fuerza, toda iniciativa é influencia, hay diferencia inmensa y acusa en quien tal diga, un sensible desconocimiento de la evidencia, fundado indudablemente en la atmósfera que rodea y el ambiente en que se vive.

Existe el carlismo, muy quebrantado, es verdad, pero existe á través del tiempo y del espacio y á pesar de sus esfuerzos, derrotas y perseverancia.

Lo demás es ilusorio.

## EL OBISPO DE SION

Un corresponsal de un colega de Barcelona habió algunos días hace con el venerable Prelado de Sion acerca de su conferencia con el señor Sagasta, con motivo de su circular al clero castrense que tanto ruido ha metido.

Según dicho corresponsal, el señor obispo presentó la cuestión diciendo que se tra-



ta de una mala inteligencia sobre el ejercicio y fueros de las autoridades que intervinieron en el asunto, invocando los derechos que le concede el cargo para dar órdenes al clero que se halla bajo su jurisdicción, reconocida además por varias disposiciones de Guerra sobre este asunto concreto de la autoridad del provicario.

Se halla dispuesto el obispo a mantener la en toda su integridad, por altos respectos a su conciencia.

El obispo explicó las frases de su circular, que estimó el general Weyler molestas, diciendo que son una atenuación a las protestas del clero castrense con motivo del decreto de reducción de plantillas.

Como no se trataba de una pastoral para que la conocieran todos, sino de una circular a los tenientes vicarios para el cumplimiento pascual de Semana Santa, creyó oportuno y prudente suavizar las asperezas que contienen las protestas de los capellanes, cuyo objeto consiguió con esas frases que se han estimado molestas, cuando solamente con ellas aplica a la parte dolorida la gota de laudano que mitigue el dolor.

Para no dar carácter público al asunto, desistió el obispo de publicar su acostumbrada pastoral, decidiéndose a dirigir la circular que, como dice, tiene carácter privado, no se puede considerar que vulnera el decreto del ministerio de la guerra, puesto que se inspira en las facultades que se conceden a los breves pontificios para la época del cumplimiento de Iglesia, pudiendo autorizarse a este efecto, a todos los eclesiásticos seculares como los regulares que se hallen habilitados.

Respecto a este punto concreto, el señor obispo hizo notar que las bulas del pontífice vienen a ser una especie de ley constitutiva del clero, contra la cual no pueden ni deben ir los decretos de orden gubernativa, como no pueden darse tampoco contra la ley constitutiva del ejército y de la armada.

Este aspecto de cuestión parece que fué el objeto principal de la entrevista celebrada entre el señor Sagasta y el obispo de Sión.

Explicadas las frases que motivaron las molestias del ministro de la Guerra, de la manera que lo hizo el señor obispo al señor Sagasta, se cree que el asunto tendrá una resolución satisfactoria para todos, insistiendo el señor obispo en que se trata de una mala inteligencia sobre las posiciones

respectivas de dos entidades que creyeron cumplir los deberes que les imponen sus cargos.

### Agradecidos

El excelentísimo señor ministro de Agricultura don José Canalejas, ha tenido la bondad de honrarnos con la siguiente carta:

*El Ministro de Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas.*

Sr. director de LA LUCHA.

Madrid 30 de marzo de 1902.

Muy señor mío y de mi consideración mas distinguida: Como antiguo periodista lamenté la resistencia que suele haber en los periódicos de Madrid, excusable por la falta de espacio, para atender las aspiraciones privativas de las provincias en sus periódicos locales fielmente reflejadas.

Como ministro, siempre acudí a esa prensa en busca de fuentes de información y no he de faltar ahora a tal regla de conducta. Pero V. comprenderá bien que carezco de tiempo para leer incluso los mismos diarios de Madrid, y me dirijo a V. rogándole que cuando el periódico de su digna dirección, como estímulo, contradicción ó censura, que todo ello es útil a el gobernante, se ocupe ó haga referencia a asuntos del departamento de mi cargo, ordene se me remita el artículo ó suello cuyo conocimiento me interesa.

Yo podré disentir ó no de las opiniones de V. que respeto por lo que atañe a la política, y desde luego agradezco la benevolencia é interpreto en su recto sentido la censura; pero en lo que afecta a los intereses de la Economía Nacional accidentalmente confiados a mi celo, mi deseo aun sin inquirir el de V., coincide con este de antemano, porque mi voluntad solo se rendirá a las sugerencias del acierto.

Con este motivo le reitera el testimonio de su mas afectuosa consideración s. s. q. b. s. m.

*José Canalejas.*

LA LUCHA agradece muy sinceramente al señor Canalejas la inmerecida atención con que le honra y ofrece complacerle con tanto mayor gusto, cuanto que poco acostumbrada la prensa a esta deferencia, obligada viene a secundar las iniciativas plausibles de quien desde el ministerio no olvida a los que considera compañeros y desea atender sus juicios.

### A TIERRA SANTA

El primero del actual llegó a Barcelona la peregrinación bilbaina que se propone visitar los Santos Lugares de Jerusalem la cual salió al siguiente día. Casi todos los peregrinos proceden de la capital de Vizcaya, pertenecen a las clases mas acomodadas y hacen la excursión con todo género de comodidades, segun nos participa la prensa de Barcelona.

El viaje, aparte del aspecto religioso y de ostenta, reúne todas las condiciones para hacerse apetitoso al más exigente de los turistas.

La expedición durará hasta el 10 del próximo mes de mayo y los encantos de aquella pueden calcularse con sólo recordar que entre otros puntos, los peregrinos visitarán además de los Santos Lugares, El Cairo, Alejandría, Suez, Nápoles, Roma, Venecia, y por último Barcelona, donde la mayoría de los viajeros se propone descansar a su regreso durante unos cuantos días de las repetidas emociones que experimentarán en tan larga y amena expedición; van admirablemente pertrechados de cuanto pueden considerar como útiles de trabajo, a fin de no realizar el viaje infructuosamente.

Algunas damas llevan cajas de pinturas al óleo y a la acuarela, y muchos caballeros no se separan de sus máquinas fotográficas, prometiéndose hacer muchos clichés de las vistas más notables con que tropiecen en este viaje, que por lo regular no se hace más que una vez en la vida y para eso los felices mortales que cuentan con medios para proporcionarse tan piadosa y al mismo tiempo tan agradable satisfacción.

El vapor inglés *Midnight Sun* (Sol de Media Noche), encargado de conducir a los peregrinos a Caifa, es un hermoso buque construido expreso para esta clase de viajes.

Pertenece a la Compañía «Albion» y su capitán es Mr. H. Martyn Johnson.

Desplaza 1.423 toneladas, lo tripulan 91 individuos y su máquina desarrolla una velocidad de 14 millas por hora.

Posee una espaciosa cámara corrida de popa a proa, y su cubierta es despejada en los costados. Tiene cabida para 223 pasajeros de primera clase, 200 de segunda y otros tantos de tercera.

El salon comedor de primera y las principales dependencias del buque son lujosí-

simas y decoradas con preciosos cuadros de Tierra Santa y del Cabo Norte (Noruega), en el cual, como es sabido, durante parte de los meses de junio y julio se observa el curioso fenómeno llamado del *Sol de media noche*, que ha dado nombre al barco, el cual ha visitado frecuentemente aquellas latitudes conduciendo *turistas*.

Se nos figura que peregrinar de esta manera, puede cualquiera y lo que falta es, y así lo deseamos, que tengan una excursión feliz y un regreso lleno de gratísimos recuerdos.

### LOS TRAJES DEL REY

El guardarropa del rey, que hasta ahora ha sido muy modesto, se está llenando estos días con variedad de trajes y uniformes, que ha de usar en cuanto llegue a la mayor edad, y los estrenará en las próximas fiestas de la coronación.

El juramento lo prestará con uniforme de capitán general.

Se le han hecho estos días varios trajes de frac, levita, chaquet y americana.

En Mayo se pondrá también por primera vez sombrero de copa.

Pero los trajes que usará más corrientemente, serán los de uniforme de diario, que son los que más le gustan y con los que se encuentra más cómodo.

### MODAS

*En pos de una preponderancia.*—*Todos contentos.*—*La blusa-camiseta.*—*Los cuellos.*—*Las faldas.*—*Reforma plausible.*

Asunto importante, y no poco, es la lucha entablada entre las partidarias de la chaqueta Luis XV, para el vestido corte de sastre, y las que ven en la chaquetita pequeña, elegante y graciosa, una de las prendas mas bellas de la *toilette* femenina.

Nosotras estamos con estas últimas, por la sencilla razón de que si a una falda corte de sastre se la agrega una chaqueta Luis XV, larga y severa, la *toilette* resultará excesivamente grave, y no es esto lo que debe buscarse, y si armonizar la severidad de líneas de aquel estilo con las alegres y airoosas, propias de la blusa-camiseta y de la torera.

Las enemigas de la severísima chaqueta larga no se oponen a la existencia de este, pero si a que sustituya en absoluto a los cuerpos cortos, ligeros y graciosos, en los que por un lado el corte y por otro los adorna-



nos, contribuyen á que sean preferidos á otros severos, que si no estan mal en los trajes de mañana y en los de señora de cierta edad, en cambio hacen detestable papel en las *toilettes* de paseo, y muy especialmente en las de señoritas.

El término de la lucha no será otro que el lógico para que todos los gustos queden satisfechos.

Una de las prendas que mas favor disfrutará esta primavera, es la blusa-camiseta de seda, siendo la *lonisine* la tela mas indicada por su flexibilidad y ligereza, y el color el mismo de la falda.

El delantero será de chorrera de encaje de limón incrustado ó de Valencienas.

También se llevarán petos bordados, *plisés* y sembrados de lacitos cometa, procurando que sean cortos y ligeros para que resulten airosos.

El cuello de la camiseta-blusa será de seda *plisée* forrado con ligero tafetan, llevando convenientemente distribuidas, flexibles ballenas, que sin molestar en lo mas mínimo impidan los movimientos naturales de la cabeza, mantendrán la forma de aquél porque el alto y ajustado cuello, tan molesto como poco estético, se verá sustituido por el que dejamos mas arriba mencionado, que es indudablemente mas cómodo y bonito.

Otra forma que se introducirá en nuestras *toilettes* y que seguramente llenará de contento á las señoras, es la supresión de las colas, tan molestas como insalubres.

Hay que reconocer que era un verdadero sufrimiento para las señoras verse obligadas á llevar constantemente suspendida de una de sus manos la pesada y molesta cola á menos de ir levantando nubes de polvo en el verano ó llenándose de barro en el invierno.

Claro que la falda de cola es mas elegante que la corta; pero tambien hay que reconocer que de esa elegancia solo puede hacer gala en las recepciones y bailes, por lo tanto resulta inútil en los trajes de calle y paseo, razon por la que es muy plausible la reforma apuntada.

Y nada mas por hoy, mis queridas lectoras.

Mme. Robert.  
París 3 de abril de 1902.

## Noticias

La reverenda Comunidad de Religiosas Hijas del Inmaculado Corazón de María, ha empezado en la iglesia de San Lúcas un triduo extraordinario en acción de gracias por la definitiva aprobación pontificia de esta Congregación, en la forma siguiente:

Por la tarde á las 6 y media Rosario rezado, última decena cantada, meditación, motete y sermón por el Rdo. P. José Maria Parera, S. J.

Mañana á las siete y media misa de Comunión general con plática preparatoria que dirá el reverendo don Gregorio Pagés.

A las 10 solemne oficio, que celebrará el Padre Espiritual de la Comunidad, reverendo don Pedro Campolier y predicará el reverendo don Francisco Monforte.

Por la tarde Trisagio mariano cantado y lo demás como los otros dias; concluido el sermón se entonará el *Te-Deum*.

Desde mañana, la música de Asia amenizará con la ejecución de sus escogidos programas el paseo de la Dehesa, en atención á que lo apacible de la temperatura permite ya pasear por aquel ameno sitio por las tardes.

Hemos tenido ocasión de ver algunos de los adornos que don Florencio Padrosa está pintando y que han de servir para las próximas fiestas de Mayo, los cuales son de muy buen gusto y que de fijo llamarán la atención.

Entre los diferentes elementos de ornamentación que figurarán en las calles del Progreso, Rambla, Ciudadanos, puente de Isabel II y plaza de la Constitución, habrá unos cartelones con marco en los mástiles muy apropiados para anuncios industriales, que no dudamos utilizarán los de esta ciudad, no solo como medio directo de propa-

ganda, si no como indirecto de contribuir á los gastos de dichas ferias; tanto mas cuanto el artista que ha contratado por el exiguo precio de mil pesetas dicho trabajo, cuenta muy especialmente con el apoyo de los anunciadores.

El precio del anuncio es baratísimo.

Dentro de la primera quincena del presente mes, los alcaldes deben remitir á la administración de propiedades de esta provincia, una certificación de los ingresos que en el trimestre anterior se hubieren obtenido por los aprovechamientos de los bienes de propios no enagenados, debiendo realizar el pago antes de que transcurra dicho mes.

Antes de anoche se estrenó en nuestro Coliseo la comedia «Tortosa y Soler» (Le coup de Fouet) obra traducida del francés por los señores Abató y Reparaz, arreglo muy bien hecho y que fué del gusto del público como lo demostró este con sus aplausos.

La ejecución de la obra fué esmerada, distinguiéndose en primer término la señorita Baró y los señores Salvat y Comerma; bien las señoras Blanca y Martín y el señor Castillo y ayudando al buen conjunto de la obra la señorita Nogué y los señores Cabré y Tutau.

Por haberse presentado algunos casos de glosopeda en algunos puntos de esta provincia, el gobernador civil señor Zaidin ha reiterado á los jefes de las estaciones de ferro-carriles, las disposiciones sanitarias publicadas el año último al presentarse la citada epidemia.

Nuestro antiguo amigo el coronel don Fernando Elias Ciurana, le ha sido concedido el mando del regimiento de infantería del Principe.

Le felicitamos.  
La orquesta de Santa Coloma de Farnés ha sido contratada para la fiesta de Arenys de Munt.

Continua enfermo de gravedad, el insigne vate catalán Mosen Jacinto Verdguer.

Elevamos nuestras preces al Cielo para que le devuelva la salud perdida.

El Director de este Instituto Provincial nos ha remitido un atento B. L. M., manifestándonos que el domingo próximo, á las 10 de la mañana, tendrá lugar en dicho establecimiento la primera conferencia de carácter popular, que dará don Federico Garcia Llorea, catedrático del expresado centro docente, sobre el siguiente tema: «El sol es el primer motor de nuestras máquinas».

Ayer permaneció casi todo el día cubierto el firmamento, siendo causa de que la temperatura fuera más calurosa que los pasados dias. A media tarde se despejó el cielo, luciendo el sol sus lumínicos rayos.

En virtud de la causa que instruye el señor Juez de instrucción de este partido para el descubrimiento de los autores de varios robos cometidos en la comarca de Bañolas, ha sido detenido un sujeto llamado Joaquin Rech Carbó (a) Castelló.

El miércoles se declaró un incendio en una casa de la calle de la Virgen del Portal, de la villa de Olot, la que habita don Juan Soy Buscati.

El fuego fué sofocado con prontitud quemándose algunos quintales de paja.

Cuando fué extinguido dicho incendio, los bomberos tuvieron que personarse á la calle de Fluvjá de la propia villa, donde en la casa número 5 habitada por Juan Gabulosa Torne, habíase tambien declarado otro, el cual fué dominado dos horas despues siendo pasto de las llamas una regular cantidad de paja.

No habiendo remitido los ayuntamientos de los pueblos de Alp, Anglés, Aviñonet, Bañolas, Blanes, Bruñola, Cabanás, Calonge, Caralps, Celrá, Ciurana, Cornellá, Crespiá, Fontcuberta, Fortiá, Foixá, Freixanet, Hostalrich, Jafre, La Bisbal, La Escala, Llanás, Llers, Lloret de Mar, Marranges, Massanet de Cabrenys, Molló, Montrás, Navata, Oix, Ordís, Palafrugell, Palamós, Parroquia de Ripoll, Peratallada, Rosas, San Cristóbal de Tosas, San Juan de Palamós, San Martín de Villalonga, San Pablo de Seguríes, San Sadurni, San Salvador de Breda, Torroella de Montgrí, Ver-

ges, Vidreras, Vilabertrán, Vilatenim y Vilopriu los repartimientos de Consumos del año actual que han debido enviar á esta oficina para su aprobación, el administrador de Contribuciones ha acordado imponerles la multa que determina el vigente Reglamento orgánico, con la cual ya se les comunicó en circular del 7 del pasado marzo, advirtiéndoles que si dentro el plazo de cinco dias no dejan cumplido dicho servicio, se hará efectiva dicha multa por vía de apremio.

COGNAC Pedro DOMEQ. Una, dos y tres cepas. Extra y Fundador.

El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos, de cualquier clase, dirijase á D. JOSE GUMBAU SERRA, Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.

Gerona, Plaza de S. José, 1, Bajos.

## AVISO

Una señora viuda desea encontrar dos ó tres caballeros ó dos matrimonios para vivir como en familia. Se admiten con asistencia ó sin ella.

Ciudadanos, 11-2.º

## UN BUEN CONSEJO

Para normalizar las digestiones y quitar el dolor de estómago, tómese el *Elisir Estomacal de Saiz Carlos*. Pídase siempre *Elisir Saiz de Carlos*, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exijase en las etiquetas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

## Asociación literaria de Gerona

Acordado en sesión de segunda convocatoria, celebrada el dia 1.º del actual, la disolución de dicha Asociación, se convoca á los socios que fueron de la misma á una reunión que tendrá lugar mañana á las cuatro de la tarde, en el salón de sesiones de las Casas Consistoriales, para tratar sobre el modo y forma de reconstituir dicha Asociación.

Gerona 3 de abril de 1902.—Pedro Hernandez, Ignacio Monserrat, Martín Adroher, José Garcia Alvarez, Luis Jené, José Ribera, Joaquin Mas, Antonio de Bordons, Enrique Grahit.



## ALMUERZO

Arroz blanco á la filipina.—Patatas fritas sopladas.—Judias estofadas con guindilla.—Berza al gratin.—Pimientos de lata, asados.—Postres.

## OBSEQUIO al PUBLICO

Tenemos el gusto de ofrecerle un precioso cuadro de gran tamaño, de 86 por 115 cms., al que acompaña un libro biográfico, que contiene los datos mas culminantes de la Historia de España, titulado

### Cuadro sinóptico de los Reyes y Jefes de Estado Español.

Contiene los retratos de los Reyes y Jefes de Estado por orden cronológico, desde Ataulfo, primer rey goda, hasta Alfonso XIII y D.ª Maria Cristina. Al pié de cada retrato va la firma ó sello respectivo desde que los reyes empezaron á usar de algún signo ó autógrafo en sus documentos.

Dicho cuadro histórico contiene 108 retratos de tamaño 7 cms. de alto por 6 de ancho y varios otros datos de gran interés.

Manera que el cuadro resulta una crónica viva de los soberanos españoles. Son los retratos más exactos y parecidos que se han publicado sacados, por distinguidos artistas, de las monedas, medallas y de los cuadros existentes en los Museos de Estado.

Bastará fijarse en los de este siglo para buena garantía de los demás. El cuadro sinóptico tiene por orla y ornamento una porción de datos gráficos, curiosos é interesantes, como son: los 49 escudos de las provincias, los 10 escudos regionales, el escudo nacional y el real, 12 coronas heráldicas, 14 cruces honoríficas y las 8 indicaciones de los colores heráldicos.

Tales son los datos históricos que contiene, siendo un precioso y claro resumen de nuestra historia, un tratado de gran utilidad para consulta é instrucción, y muy digno para decorar cualquiera de las habitaciones de todas las familias, toda vez que dicha lámina y libro tienden inconscientemente á retener en la memoria los datos históricos que contienen, debido á lo agradable y distraído que le hacen los 108 retratos.

Las firmas son auténticas, sacadas de antiguos documentos, así como igualmente los escudos, coronas y las grandes cruces honoríficas.

El gran cuadro y libro, pueden adquirirse por el precio total de 2 pesetas con 50 céntimos. A los señores de fuera que tenga que mandarse por correo certificado, 3 pesetas, que deberán mandar en libranzas en esta Imprenta, plaza del Grano.

## COMIDA

Sopa dorada.—Garbanzos fritos.—Puré de zanahorias.—Pisto de cebollas y tomates.—Alcachofas á la barigula.—Cogollos de lechuga en salsa mayonesa.—Postres.

Pimientos de lata asados.—Se sacan los pimientos que contiene una lata y se colocan en una tartera espolvoreándolos con sal. Sin otro aceite que el que tienen los pimientos y que los embadurna, se asan en el horno fuerte, teniendo cuidado de voltearlos á media cocción.

Puré de zanahorias.—Se cuecen zanahorias en agua y sal y se despachuran pasándolas por pasadera fina. En una cacerola se rehoga y manipula la pasta en aceite. Se agrega un poco de harina, y se moja con leche para ligar, conservando el puré bien espeso.

León Loty.

(Prohibida la reproducción).

## SONETO

En los pliegues que surcan por tu frente, algo adivino, allá en tu pensamiento, que la muerte febril y violento desde el profundo abismo de tu mente.

Como enroscada bárbara serpiente, duda fatal, nacida de un momento, envenena y marchita con su aliento tu alma, sencilla ayer, pura y creyente.

Dudas ya de mi amor por crearme hastiado; dudas también del sol porque se ausenta, ó del volcán á veces apagado.

Amor, sol y volcán, ten muy en cuenta, que la misma quietud que han simulado, el ardor de sus gases acrecienta.

Constantino Gil.

## Distracciones

En la calle.  
Una mujer dice á su marido:  
—¿Quién es ese hombre á quien acabas de dar un duro que te ha pedido?  
—Uno de mis buenos lectores.  
—Pues has cometido un acto de corrupción electoral.  
—No lo creas. El duro era falso.

## Teatro Principal

COMPANIA CÓMICO-DRAMÁTICA

Función para hoy 5 de abril de 1902.  
(4.ª de abono).

El drama en un acto, EL PRÓLOGO DE UN DRAMA, la comedia en dos actos, EL HIMNO DE RIEGO, y el juguete en un acto, LOS MONIGOTES.

A las 8 y media.

## Boletín religioso

SANTO DE HOY

San Zenón, mr., y Santa Irene, vg.

Imp. LA LUCHA, plazadel Grano, 6, bajos.



# El rabioso dolor de muelas careadas

➔ Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo.

## EL AIBAF SERDNA

anagrac. a de Andrés Febia, farmacéutico premiado de Valencia.)  
Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyéndolo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian, sino que combate y vence en el acto a esos dolores, que parece que van a agotar los horrores del sufrimiento.

De venta en esta capital, farmacia de don Joaquin Coll, Rambla de la Libertad princis y ales de la ciudad, á 2 pesetas bote.

## ¡INCREIBLE VERDAD!

Un anillo para caballero, oro de ley, hermosísimo brillante, 50 pesetas; Idem para id. (brillante muy grueso) 100 pesetas; un alfiler para caballero, oro de ley, con espléndido brillante, 25 pesetas; Alfiler idem id. (brillante muy grueso) 50 pesetas; anillo para señoras y señoritas, oro de ley, con hermosísimo brillante, 25 pesetas; un par de pendientes para señoritas, oro de ley, con espléndidos brillantes, 25 pesetas; un par de pendientes para señora, oro de ley, con hermosísimos brillantes, 50 pesetas; Idem para id. (brillantes gruesos) 100 pesetas; un par de pendientes para niñas, (especialidad para verdadero regalo), oro de ley y espléndidos brillantes, 25 pesetas. Oro garantido de ley (18 quilates) y brillantes químicamente perfectos, mas hermosos y de más valor, por su constante brillantez y esplendor, que los verdaderos. **Regalo 5.000 pesetas á quien distinga mis brillantes Alaska de los legítimos.** A todo comprador no conforme con el género, se le devolverá inmediatamente el dinero. Enviar la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo. Única y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, siendo siempre su valor superior al coste. No se hacen descuentos, no se concede representación, no se envía catálogo, ni dibujos, ni muestras. Envío franco de todo gasto en cajita valores declarados y por correo para toda España é Islas. No se sirve ningun pedido no acompañado de su importe en billetes del Banco de España en carta certificada ó valores declarados. Unico Representante General **Sociedad Oro y Brillantes Am; Alaska.**

G. A. BUYAS. CORSO ROMANA, 18, Milán (Italia).

### Administración Principal de Correos de Gerona

Horas de salidas y entradas de los correos en esta Principal

Salidas		Entradas.	
Para Madrid y Barna.	6:30 y 14:25	De Madrid y Barcelona..	9 y 17:35
Id. Francia.	8:30 y 17	» Francia.	7 y 14:50
Puigcerdá, Ripoll, Olot.	11	Puigcerdá Ripoll, Olot.	5
Id. S. F. de Guixols.	8:30 y 17	S. Feliu de Guixols.	7 y 14:50
Las Planas Olot, S. Juar	8:30	Las Planas, Olot, S. Juan.	14:14

**APRENDIZ** Se necesita uno en la Im-  
prenta de este diario.

## IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de este diario, desde la más sencilla tarjeta á la obra más complicada, como circulares, recibos, prospectos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, memorandums, folletos, etc., etc.

## PEDRO DOMECCQ

Cosechero, Almac-nista y Extractor de Vinos Jerez de la Frontera

**Casa fundada en 1730.**

Autorizada para el uso de las armas reales por Real Orden de 18 de Octubre de 1824.

de aguardiente puro de vino, estilo

COGNAC, FINE CHAMPAGNE

MARCAS: Una, Dos y Tres cepas, y Extra.

PEDID ESPECIALMENTE

## Cognac de «Pedro Domeccq»

en todos los cafés, casinos, círculos, fondas, hoteles y restaurants, exigiendo las etiquetas UNA, DOS, TRES CEPAS, EXTRA y FUNDADOR, con su escudo de armas.

### Sociedad Franco-Española de envases cilindricos

Esta Compañía tiene diversas patentes francesas, inglesas y españolas, para distintos procedimientos de su fabricación. Tiene la especialidad en las POLEAS DE MADERA record para transmisión. Este sistema de poleas, nuevo completamente, que esta Sociedad ha comenzado á fabricar por su procedimiento patentado, supera á cuantas análogas se usan hasta el día por su ligereza y resistencia y por la enorme economía que representa su empleo.

Esta Sociedad es la que ha introducido en España la fabricación de ASIENTOS Y RESPALDOS DE SILLAS.

Fábrica, PASAJES (Guipúzcoa.)

00

## ANUNCIOS MORTUORIOS

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.

# LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

En la Capital.	4'50 ptas.	trimestre
Fuera de la Capital..	5	» »
Extranjero.	15	» semestre
Idem un año.	30	»

Todo pago se entiende por adelantado

Redacción y Administración plaza de San Francisco, 6.